

Unausgesetztes Bemühen nach Vervollständigung des „Allgemeinen Wohnungs-Anzeigers und Handels- und Gewerbe-Adreßbuches“ hat dem vorliegenden fünften Jahrgange einen größeren Umfang gegeben, als wir vorausgesetzt hatten und die Herausgabe, trotz aller Anstrengungen, um einige Tage verzögert.

Veränderungen, von denen wir Kenntniß erlangen konnten, sind berücksichtigt worden; leider stand uns eine unbeschreibliche Theilnahmslosigkeit seitens des Publikum gegenüber. — Anfragen, Aufforderungen durch Briefe und durch Zeitungen blieben erfolglos. — Bei Beurtheilung des Vorliegenden möge man dieses Umstandes und der Schwierigkeiten gedenken, welche bei Zusammenstellung eines so umfangreichen Buches, störend einwirken, um Nachsicht walten zu lassen.

Wir trösten uns mit der Hoffnung, daß die Nützlichkeit des vorliegenden Buches daselbe zu einer Nothwendigkeit machen, und mit der größeren Verbreitung die Theilnahme für das Unternehmen wachsen werde.

Die Anordnung der verschiedenen Abschnitte ist so übersichtlich und einfach, daß jeder des Lesens Kundige beim Aufschlagen des Buches sich sogleich zurecht finden muß; überdieß sind genaue Inhalts-Verzeichnisse beigegeben.

Wir wiederholen die ergebene Bitte, deren Erfüllung von der größten Tragweite ist für die Genauigkeit des „Allgemeinen Wohnungs-Anzeigers und Handels- und Gewerbe-Adreßbuches: Mittheilungen von Veränderungen oder Berichtigungen bis spätestens October an die Redaktion durch die Verlagshandlung gelangen zu lassen. —

Die löbliche k. k. Polizei-Direction und demnächst die Herren k. k. Bezirksleiter verpflichten uns auch diesmal durch bereitwilliges Entgegenkommen zum größten Danke.

Nachweis **III**, Behörden, Gesellschaften zc., ist soweit es möglich war, den Status der betreffenden Stellen zu erlangen, vervollständigt worden, und statten wir jenen Herren, welche so freundlich waren uns hiebei behülflich zu sein, den aufrichtigsten Dank ab, bedauernd, daß wir nicht allen denen danken können, deren Unterstützung wir im allgemeinen Interesse erbeten hatten.

Daß wir eifrig bemüht sind ein nützlichcs umfassendes Nachschlagebuch zu schaffen, mag das Vorliegende beweisen, wolle man nur dem Unternehmen etwas mehr Aufmerksamkeit schenken.

Wien, im Jänner 1865.

Adolph Lehmann.